

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, viernes 23 de diciembre de 1904

NÚMERO 932

"EL DERECHO"

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Agente general

Eduardo Maroto

ACUERDO

La Directiva General del Partido Republicano, en sesión celebrada en la noche del sábado 10 del corriente, dispuso, de acuerdo con el Jefe del Partido, Licenciado don Máximo Fernández, que la divisa que en la próxima campaña electoral deben portar sus miembros, sea la misma que por tantos años han ostentado: la Bandera Nacional.

San José, diciembre 12 de 1904.

El Secretario,

MANUEL CASTRO Q.

El Programa Republicano

XIII

"Presidente de una República de América"; muy amenado hemos encontrado la frase en libros literarios de alto nombre, refiriéndose á algo original, cuasi fantástico, que existe en las oscuridades de los bosques americanos.

"Hizo un capital fuerte durante los días que estuvo de Presidente en una República americana, y luego se vino á vivir vida de príncipe en . . . , donde alternaba con los grandes derrochadores". Esta es frase de una novela, alemana, inglesa ó francesa, no importa su procedencia.

El Nabab de Alfonso Daudet, se escapó del número de los expresidentes de la América latina, quizá leyendo el manuscrito de la obra encontraríamos que fue una equivocación del cajista el no haber apuntado el detalle.

En el *Mal del Siglo* de Nordau nos encontramos con una vana coqueta que cifra todas las esperanzas de su fortuna en que su prometido . . . va á ser Presidente de una República de la América latina.

Periodistas independientes sentimos pena honda cuando hemos de apuntar algún lunar en la presente Administración; periodistas independientes sentimos alta satisfacción y nos llenamos de amor patrio ferviente cuando,

como en el momento presente, decimos que el Presidente señor Esquivel puede ser citado á la faz de la América latina como el modelo que en punto á probidad deberían los presidentes de estas tierras y del mundo entero seguir. Él nos trae el recuerdo de nuestros primitivos hombres públicos, de aquellos que llegaban á un alto puesto, no como quien llega á una canongía, sino á un puesto de honor, donde hay un deber que cumplir y donde hay un ejemplo que dar. Muchas veces lo hemos dicho y repetido, no somos partidarios de los presidentes contratistas, no somos amigos de los gobiernos violentadores del progreso. En Costa Rica también podemos decir que tenemos una historia triste en materia de los gobiernos empresarios; en Costa Rica también podemos decir que mucha de nuestra felicidad, de la felicidad á que tenemos derecho, y que nuestros viejos y sesudos abuelos nos legaron, se ha quedado perdida en los pliegues de grandes empresas nacionales de progreso. Queremos la empresa que no se hace con dinero prestado, comprometiendo la felicidad del país. Queremos por lo mismo gobiernos empresarios con tal de que sean prudentes y que lo que emprendan sea en beneficio sólo del país, de contado y sin empréstitos.

Uno de los detalles, á este propósito, en que más se fija la atención de quien observa, es la calma y tranquilidad con que los gobiernos de casi todas estas repúblicas disponen de la hacienda pública, cual si fuera cosa propia, sin preocuparse de ello y sin dar nunca cuenta á nadie, salvo en los manifiestos de comedia ó en las memorias de moda, siempre fantaseadoras, ni de las entradas al tesoro ni de las salidas de él.

Tal costumbre, y las consecuencias que cualquier entendimiento que por poco malicioso que sea deduce de ahí, han hecho que á todos estos países se les cargue con el sambenito de creer que todo ex-presidente de por acá es una especie de Conde de Montecristo ó Simbad el Marino, poderoso y rico. Esa fama es la que pone en las novelas europeas en moda la expresión de "Presidente de una República Americana" para señalar á ciertos Nababs imaginarios, ó reales que en efecto llegan por allá á derrochar cuantiosas fortunas.

Un periódico europeo, de gran circulación, escrito en inglés y salido de la capital británica, daba cuenta hace pocos días, de la mansión lujosa que cierto presidente de una de las

Repúblicas latino-Americanas se está construyendo para cuando deje de ser presidente, en las playas de Ostende.

Daudet escribió "Los Reyes en el Destierro", nosotros escribiríamos "Los ex-presidentes latino-americanos en Europa", lo malo es que éstos suelen tener á veces fin trágico.

La administración del Presidente señor Esquivel, celosa como el país mismo de excepcionar á éste de todo lo malo que de las repúblicas latino-americanas se dice, adoptó la costumbre de publicar mensualmente las entradas al tesoro público y las salidas del mismo. El Partido Republicano al llegar al Gobierno seguirá esa costumbre; establecerá además un tribunal de Cuentas, independiente, que sea el encargado de autorizar en último término los pagos que disponga el Gobierno y que niegue el paso á aquellas órdenes de pago que no estén de acuerdo con el presupuesto nacional. El Partido Republicano hará forzosa una cuenta detallada de los gastos eventuales efectuados, que se presentará al Congreso junto con las cuentas generales del Erario. El Partido Republicano quitará al Ejecutivo la facultad de modificar el presupuesto, cosa que se presta á muchos abusos, tanto que no hace mucho tiempo que en la Cartera de Guerra, á pesar de lo lujoso de su presupuesto, sobre los eventuales del ramo, se había gastado una suma considerable, gasto indebido, aun cuando no suficientemente prohibido para llamar á cuentas á quien lo había autorizado.

Vamos acercándonos en el estudio del Programa Republicano á un punto trascendental: á la cuestión económica, en concreto; quien haya leído con cuidado la serie de artículos que venimos escribiendo, habrá notado que ese es el punto de toque, el eje sobre el cual gira todo el programa al amparo de unos cuantos principios, instituciones sociales de trascendencia, que tienden á dar mayor libertad individual, mayor libertad social y á exigir responsabilidad más eficaz de parte de los que gobiernan.

Sólo el Partido Republicano puede llevar á efecto este movimiento trascendente.

Sólo el Partido Republicano, levantado al calor de un conjunto de ideas, puede llevar á la práctica lo consignado; ningún otro partido en Costa Rica efectuará esas reformas, pues á excepción del de los republicanos, los otros partidos ó agrupaciones se forman y desarrollan en el cariño y simpatías á

un hombre que es quien impone sus ideas y modo de pensar.

En la campaña electoral del año entrante, el triunfo de otra causa que no sea la de los republicanos, implica retroceso, personalismo; todo triunfo de personalismos nos haría acreedores á las recriminaciones, mereciéndonos, que se dirigen á las hermanas repúblicas de la América.

Nuestro deber es levantarnos, ir siempre adelante, merecer el respeto de grandes y pequeños, tal es la aspiración de los republicanos cuya bandera lleva el Lic. don Máximo Fernández.

Colaboración

Protección á los pobres

II

Todo lo contrario á lo dicho en nuestro artículo anterior pasa en esta tierra tica digna de mejor suerte.

Si en los Estados Unidos de Norte América se trabaja porque los alumnos pobres hagan con alguna facilidad sus estudios, aquí vemos que los jóvenes humildes son el blanco de los mortíferos dardos lanzados á ellos por sus compañeros, de la *hige life*. Un niño porque es hijo de un artesano, es tratado con desprecio y por lo general se le priva de las ventajas que tienen aquellos que son hijos de ricos, ó de personas que gozan de una buena posición social. Por sólo esta razón se les califica de malos estudiantes, desamparándolos así del apoyo que debían recibir tanto de sus profesores como de sus mismos compañeros.

Multitud de niños que por no poder gastar el lujo de usar calzado, se ven en la necesidad de abandonar con dolor de su alma las aulas de la escuela, debido á que se hacen antipáticos ante sus condiscípulos y todo—únicamente porque sus padres no pueden presupuestar en los gastos domésticos, un par de zapatos.

¡Qué error tan grande es éste, y qué tarde lo comprendemos!

Esos pobres, desheredados de la fortuna, no tienen libertad para nada y siempre han de tropezar con la terrible barrera que sus compañeros les forman: la humildad y pobreza. Se encuentran apartados y olvidados y cuando logran, debido á sus esfuerzos, aprovecharse más que los hijos de ricos, son víctimas del odio de éstos. No obstante tanta dificultad, algunos luchan y luchan, lle-

gando á conquistarse en medio de privaciones y sufrimientos morales, en una posición que les permite continuar sus estudios. De la sección de alumnos pobres, pocos en realidad han terminado sus trabajos colegiales; y se debe á que, revistiéndose de una gran paciencia, soportaron la tiranía de sus contrarios y el abandono *disimulado* de sus profesores.

Este año han obtenido el título de Bachiller en Humanidades, algunos de esos alumnos de que me ocupo, eso con mucha justicia como recompensa de la laboriosidad de bastantes años de estudio. Convencidos estamos, que si han podido graduarse, ha sido después de esforzados trabajos y privaciones; lo cual constituye el verdadero mérito.

Este último año hemos tenido que soportar tantas y rudas calamidades, resultado de intrigas, ambiciones mal reprimidas, injusticias, etc., que se han desarrollado dentro de cierto colegio. Estos inculcables movimientos produjeron como era de esperar, sus respectivos males, que desgraciadamente han sido muchos y quizá difíciles de reparar mientras no se separen de aquel plantel algunos elementos que en vez de levantar muy alto el buen nombre del colegio, lo están hundiendo poco á poco, y desprestigiando ante los ojos de los costarricenses y también ante los extranjeros.

¿Por qué no tratamos de imitar el ejemplo que encierran las más de las prácticas *yankees*?

Por qué no se protege debidamente á la juventud pobre? ¡Ay!, la verdad del caso está tan palpable que con pena tenemos que reconocerla. Los estudiantes se encuentran en la necesidad de soportar en silencio los desastres que producen las maquinaciones maquiavélicas de una política ruin, que no tiene razón de ser en un colegio y mucho menos desarrollarse entre aquéllos que debían dedicar su tiempo á pensar en el futuro de sus discípulos y así en el de la humanidad en general, haciendo á su patria un deber de buen ciudadano, que la historia guarde en sus anales como justa recompensa.

MARCO AUBELIO.

El Sanatorio de tuberculosos

No ha sido bien acogida por la generalidad la simpática idea del doctor Jiménez referente á levantar un sanatorio para los tuberculosos, y el motivo principal por el que es combatida depende únicamente de que no se ha entendido bien que es lo que desea el señor Jiménez.

Algunos creen que el sanatorio en referencia va á ser una especie de lazareto en donde tuerto ó derecho tienen que ir á parar por la fuerza todos los tísicos del país. Esta imposición

que como toda imposición es odiosa, ha hecho que el proyecto se mire con antipatía y más si se considera que dado nuestro modo de ser no sería posible evitar diferencias injustas, que tendrían forzosamente que resultar en desprestigio de la institución.

Pero los que así piensan están muy equivocados; el sanatorio será como todos los de su índole que con tan buenos resultados han sido abiertos en todas partes, un lugar á donde irían todos los que buenamente quisieran ir; sería exactamente lo mismo que el Hospital con la única diferencia que lo sería de tísicos.

Hoy mismo hay en el Hospital de San Juan de Dios más de diez tuberculosos que ahí languidecen sin remotas esperanzas de curación por no contar aquel centro con los elementos necesarios al efecto, y que si son un peligro constante é inminente para los demás enfermos que por serlo, es decir, porque su organismo se encuentra debilitado, están sumamente expuestos á cualquier contagio.

Pues bien, estos tuberculosos se irían inmediatamente al sanatorio, con lo que se evitaría el mal apuntado antes y se podría también esperar que algunos de los hoy condenados sin apelación fueran redimidos.

¿No vale sólo esta consideración la idea del sanatorio?

Claro que sí; pero sus beneficios no se limitan únicamente á lo expuesto; son mayores, inmensamente mayores. Hoy por hoy hay infinidad de personas tuberculosas que por la escasez, casi la carencia de medios de fortuna, no pueden proporcionarse los elementos indispensables para combatir el mal en sus principios y antes bien lo que hacen es transmitirlo á sus allegados. No van al Hospital, primeramente porque se exponen á no ser recibidos; el Hospital no puede destinar sus camas á que las ocupen indefinidamente enfermos; por sus mismas razones de existencia está dedicado á pacientes agudos y no crónicos, y en segundo lugar, porque como están seguros que no van ahí á curar les espanta la idea de traspasar unos umbrales donde saben que les aguarda la muerte.

Pero con el sanatorio es diferente. En primer lugar, ahí no se está encerrado entre cuatro paredes; hay campo, hay luz, hay espacio para recorrer por lo menos con la vista; no va uno á recluírse sino á temporal, á pasar un tiempo en el campo, haciendo ejercicio, dando paseos higiénicos y teniendo una casa provista de todas las comodidades para ir á comer y dormir únicamente.

La muerte en tales condiciones no espanta como en otras, y así es que aun sin ninguna esperanza de éxito, los enfermos no tendrían repugnancia y antes bien, agrado por concluir sus días en lugares así.

Esto por una parte, que por otra en los sanatorios sí se cura. Podría ser un tanto por ciento más ó menos desconsolador; pero siempre hay alguna probabilidad, alguna esperanza,

engañoso quizá, pero no por ello menos risueña y bendita.

La esperanza, ilusión divina, sustituto eficaz de la felicidad, va á ser, pues, ofrecida á tanto desgraciado que hoy mueren en vida porque su miseria no es alumbrada por el menor rayo de consuelo.

¿Puede haber entonces idea más simpática que la que persigue el Dr. Jiménez? De seguro que no, y sólo por desconocimiento absoluto de la institución, es por lo que se le puede combatir.

Sin embargo, tenemos confianza en que la verdad se abrirá campo y que el sanatorio será un hecho para gloria de Costa Rica y honra de sus iniciadores.

ROGER.

UN LIBRO DE VALLE INCLAN

Mis compañeros celebran hoy, en un banquete fraternal, la gloria joven de Valle Inclán. Alejado de Madrid, yo me consuelo de no unir mi homenaje al de los demás, leyendo en la perfumada soledad de Versalles la última obra del poeta. Y no sé si es por el paisaje que me rodea ó por la devoción literaria del día, pero en verdad os digo jamás las frases del autor de las *sonatas* me han parecido tan bellas cual esta tarde. Bajo los árboles casi desnudos, entre la púrpura friolenta del crepúsculo las nobles imágenes cobran armoniosa gravedad. Las hojas áureas que se arrastran murmurando, son la alfombra que mejor conviene á las creaturas de ensueño para pasearse. Y en este libro minúsculo, impreso como un misal, no hay si no seres soñados ó mejor dicho seres vistos con ojos de soñación perpétua.

Valle Inclán, en efecto, es un idealista, que vive fuera del tiempo y del espacio, contemplando la vida que pasa como se contempla una tapicería. Sus ojos miopes, roban color, roban vivacidad, roban relieve, roban energía á las escenas reales. Sus hombres no hablan nunca, no obran jamás como nosotros. Son más grandes y más pálidos. Sus mujeres son más extrañas que las nuestras. Todos sus personajes parecen escapados de un universo legendario donde los gestos son más elegantes, las aventuras menos banales y las almas menos ordinarias que en el mundo de los Galdós y los Pereda.

Su imaginación no parece alimentada en la vida misma. Es una señora solitaria que no demora en una torre de marfil, sino en una torre gótica con bellas vidrieras de colores.

Entre los que lo elogian, sin embargo, no todos—no muchos—parecen comprender la naturaleza de su talento. "Es un escritor castizo hijo de nuestros clásicos" decía ayer el ilustre Cavia. Y no hay nada tan falso como esto. ¿Castizo?—No. ¿Clásico?—Tampoco. Pero aunque lo fuera, ¿qué importancia tendría eso ni

qué elogio es ese? Castizo es también el señor Pérez de Guzmán, hijo de los clásicos es así mismo el señor Trigo... Esos elogios me hacen pensar en los madrigales en que se les dice á las mujeres bellas que son virtuosas. ¡Oh! virtud ¡oh corrección! ¡oh tradicionalismo! cualidades negativas. ¿Cuándo se decidirán nuestros pontífices á no hablar tanto de nosotros?

A mí lo que me encanta en Valle Inclán son sus cualidades de novedad, gracias á las cuales no solamente no lo encuentro parecido á todos los escritores clásicos, sino que lo considero único en España. Porque ¿quién como él cultivó la prosa con tan ardiente y armoniosa pasión? ¿Quién tan amorosamente caza imágenes pintorescas? Ni aun en América donde Díaz Rodríguez, Amado Nervo, Emilio Coll, Rubén Darío, Leopoldo Lóngos, Díaz Romero y otros trabajan primorosamente la lengua; hay un solo artista que se consagra con tan absoluta, con tan exclusiva adoración á escribir. Valle Inclán es de la raza mística de aquel Fray Juan de Segovia, que Heredia nos muestra en su soneto, consagrado durante toda su vida á *ciseler dans l'or un ostensor*.

En su último libro, sobre todo, nótese esta constante y absorbente preocupación. El asunto no es nada. Se trata de *une fille de ferme* que, alucinada por las historias de santos, se entrega una noche á un peregrino que la habla de milagros y que luego, sintiendo palpitar en sus entrañas el producto de su idilio, se cree fecunda por Dios mismo. Pero esta pobre fábula sirve al artista para presentarnos en una *suite* de tapicerías, las más deliciosas imágenes. En un pálido paisaje, entre suavidades de horizontes invernales, toda una humanidad de leyenda dorada pasa sin prisa, camino de capiteas milagrosas por rutas pobres. Entre multitudes lentas y sórdidas, Odega se destaca conduciendo su rebaño de místicas ovejitas y acariciando sus quimeras ardientes, como en los frescos de Puvís de Chabanne, yérguese en medio de seres pálidos la azul aparición de Santa Genoveva. La vida misma no es nada. El campo, siempre el campo, la soledad y el silencio, las miserias y los trabajos, la monotonía del campo. Pero en esa soledad y en ese silencio el alma de la pastora se siente sin cesar rodeada de visiones. El recuerdo del peregrino, aquél que una noche le poseyó en su establo, hablándola de los mártires benditos, llena su vida. Ella le ve por todas partes y á todas horas y ¡cuán bello, cuán santo le vel! La evocación de estas visiones es una de las pocas páginas que la literatura española actual puede mostrar sin rubor. ¡Cuánto me gustaría poder citarlo! Pero luego pienso que sería inútil. En Valle Inclán no hay páginas especiales, hechas para que los componedores de antologías las escojan. No. Su estilo es siempre igualmente exquisito. Se ve que está trabajando con meticoloso cariño, nada de aquella *facilidad* que Baudelaire

laire llamaba odiosa y que en España es tan frecuente. Cada palabra ha sido examinada cual una perla antes de ocupar su sitio definitivo en el collar de la frase. Y en cuanto al ritmo, el de los más puros versos no es más sabio ni más perfecto. Así yo que me avergüenzo de que un empresario sin gusto y sin escrúpulos haya hecho adaptar la *Electra* de Galdós (que es la única obra mala del maestro;) yo me indigno también pensando en que ningún editor ha pensado aún en dar a París, una traducción de algún libro de Valle Inclán, en esta época en que la curiosidad internacional hace que hasta don Eduardo Zamacois tenga traductores y hasta doña Emilia Pardo Bazán tenga admiradores en París.

E. GÓMEZ CARRILLO.

París, noviembre de 1904.

Teatro Nacional

TEMPORADA ESPAÑOLA

Antenoche dió su penúltima representación la compañía del Sr. Ortega de Quintana.

Era el beneficio del actor Luque Alba, ligado á Costa Rica por su nacimiento y por la vehemente simpatía que aquí siempre ha sabido despertar.

Sin embargo, no tuvo lleno; los temblores en gran parte fueron causa de ello; y así su éxito más bien ha constituido en la unánime aprobación que ha obtenido de parte de la prensa en general.

Gratos recuerdos deja entre nosotros la Compañía Española.

El cuadro principal de la Compañía, formado por la señora Ricart, Goula y Martínez y los señores Ortega de Quintana, Luque y Tutau, ha encontrado admiradores en Costa Rica, y es de desear que en sus travesías por las naciones hijas de su patria, no olviden este rincón escondido entre los Andes

CAMBRI.

CRONICA

Mañana

según nos informa un curioso, será la primera representación de la gira del circo Toney Lowandy.

Antenoche llegaron en tren expreso todos los elementos, inclusive el elefante que, según dicen los bromistas, no podía pasar por el túnel, á consecuencia de su enorme estatura.

La Junta

de Educación de esta ciudad, participa á los padres de familia y á los niños, que la Fiesta de Navidad se verificará los días 24 y 25 en el Edificio Metálico, aceptando la asistencia del público en general. Los juguetes se distribuirán así: el 24 á las 8 a. m. las Escuelas de Párvulos números 1, 2 y 3 y á la 1 p. m. las de Párvulos; el 25 á las 8 a. m., las Escuelas Superior de Niñas, Modelo anexa al Colegio de Señoritas (I, II y III grados) y de San Francisco de Goicoechea.

Los niños deben llegar en formación, arreglada en sus respectivas escuelas, antes de las horas fijadas.

Magnífico

Según parece, el Gobierno tiene en proyecto mandar desocupar todas las casas de propiedad nacional que se encuentren habitadas *ad honorem* por particulares.

Magnífico procedimiento.—(*El No ticiero*).

A ser cierta la noticia anterior nosotros aplaudimos la medida; siempre y cuando esas casas sean habitadas por personas de renocida pobreza, para cuyo objeto la Secretaría de Beneficencia ordenará levantar información que compruebe la verdadera necesidad, que compruebe que el petente es un verdadero pobre y de honradas cualidades, y no á un empleado público talvez de poca idoneidad.

Facultad técnica

El 6 del entrante, á la 1 p. m. en la oficina de la Dirección de Obras Públicas se celebrará la Junta General semestral reglamentaria.

El señor Secretario don Ricardo Coto F. excita á todos los miembros á concurrir á ella.

El humorístico

don Luís Bengoechea ha ingresado nuevamente á la Redacción de "El Día". Nos alegramos bastante y deseamos que haga las delicias de sus lectores y lectoras.

Teatro Nacional

La Compañía española pondrá en escena el domingo próximo la aplaudida é interesante obra *La Carvajada*.

Ferrocarril

Los derrumbes en la vía á Limón han sido cada vez mayores. Actualmente los ha habido tan grandes que ha quedado intransitable el trayecto comprendido entre "Bonilla" y "El Yas." Antes de diez días será imposible pasar.

¡¡Adiós Compañía de Opera!!

¿Qué haríamos si no hubiera llegado tan á tiempo el elefante, el cual fué desarmado para poder pasar el túnel, según decires?

Después de probar

todos los engañosos remedios que se anuncian, es cuando más se agradece la eficacia radical del "Digestivo Mojarrieta," cuya superioridad está universalmente confirmada.

Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante tres meses son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cualquier otro remedio; porque además de ser el único verdadero Curativo radical del estómago y del intestino, sin engañosa acción calmante, es Digestivo y Purificador de los alimentos.

Se exige que cada hostia tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta.

De venta en las principales Droguerías de Europa y América.

Santana Muñoz

Este apreciable y laborioso joven, ofrece á Ud. su estudiantina y orquesta para bailes y serenatas, misa solemnes, etc. con ejecución de las piezas modernas y los autores clásicos. En la Barbería de los "Hermanos Antilón" se encuentra diariamente hasta las 9 p. m.

Noctámbulos !!

En Cuesta de Moras se halla nuevamente al frente de su conocida Hostería, la popular Julia Robles, que cuenta ahora con un cocinero extranjero, competente, y mayores elementos para complacer á las personas que la han distinguido con su clientela.

Admite pensionistas por semana ó por mes, y los precios y el servicio dejarán satisfecho al más exigente.

Cuesta de Moras, frente á Morales Bejarano.

Ganado Gordo de Santa Clara

LA UNITED FRUIT Co. empezará de nuevo la venta de ganado gordo el 11 de los corrientes á las 12 p. m. en su local á 100 metros del Matadero Municipal

San José, 8 de julio de 1904.

VIGORIZADOR de la VIDA AFRODISIACO del DR. BRANDE PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames Seminales y de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la juventud ó la vejez.

Este específico curará aun cuando háyan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura

la debilidad en el organismo, como falta de virilidad, y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDE Y CA. QUIMICOS.

41 E. 31 STREET.

NUOVA, YORK E. U. A.

LINEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED FRUIT Co.

Movimiento durante la semana

q' termina el día 25 de Diciembre de 1904

Vapor	Salida	Destino
S. S. ELLIS	Miércoles	Nueva Orleans.
" MANISTEE	Jueves	Manchester
" LIMÓN	Sábado	Nueva Orleans.

San José, diciembre 5 de 1904.

Zapatería de Elías Calderón G.

Calle 6ª Norte, frente al Mercado, satigua al despacho de los doctores Bucarado

Este taller, contando con buenos materiales y escogido personal en el ramo, ofrece al público un completo y variado surtido de calzado, de todas formas y precios; duración elegancia, á la medida y á gusto del cliente.

También tiene sucursal en el Mercado, en donde ofrece el mismo servicio. No olvidarse, pues, de hacer una visita á este taller, de donde saldréis absolutamente satisfechos.

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y baratura en todo lo que es posible en esta época.

EL AGUILA DE ORO



De Napoleón Soto

Establecimiento de abarrotes, licores frescos de frutas, billar, puros y cigarrillos —Especialidad en Cocktails—

Tienda de novedades-Manuel Romero
Acaba de llegar de Europa y Estados Unidos el gran surtido de Encajes hechos á mano, fustanes, sobretodos para niños. Casimires, corbatas, bastones, paraguas, sombreros y ropa interior de las mejores fábricas.

“El Decho”
Precios de suscripción

Pago adelantado

Por un mes C/ 1-00
Números sueltos 0.05
„ atrasados 0.10

Toda correspondencia debe dirigirse á la “Administración de EL DE-RECHO”

OFICINA É IMPRENTA:—Avenida 7ª 126, Oeste. apartado: n°86.

CERVECERIA TRAUBE
LAGER BEER
CERVEZA NEGRA
MARCA ESTRELLA
BEST STOUT POTERR

Se compra
un establecimiento de pulpería con su patente de taquilla. En La Bastida informará don Próspero Lizano. Apartado 499.

Carpintería Moderna
de Arturo Zúñiga
En este taller establecido actualmente en la esquina Noroeste de los Mercados de la Soledad, se hace toda clase de muebles de las maderas más preciosas del país y con la actividad posible. Los precios en los encargos de EBANISTERIA y ARTESON serán al alcance de la situación económica. Se toma cualquier trabajo por difícil que sea, pues el encargado del taller, cuenta con bastantes años de práctica en el ramo.
Se afilan serruchos á cualquier hora que lleguen.

Elmira de Barruel
de Monge Reyes

Profesora de piano titulada.
Ofrece dar clases á domicilio á Precios módicos
En la Céntrica

L EPOSITO DE MADERA
MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas clases de Cedro amargo Caoba, Pochote, Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clase de madera que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una grande existencia de tabloncillo y tablilla que vendo muy barato. También soleras, cadenas y gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y parales. Reglas costas á 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos.

Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHRO WOLF antiguo local de la aballeriza de M. Gutiérrez.

PLATERIA
DE
RAFAEL PARIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.
Brillantes, rubies, esmelaldas, perlas.
Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.



JOSE BRETON, HABANA, CUBA.

UN NIÑO ROLLIZO

es siempre interesante y admirado, así como uno raquíctico inspira lástima y conmiseración.

La buena nutrición es el fundamento de la robustez y bienestar de los niños, y los que son delgados y raquícticos, ó es porque el estado débil de su estómago no les permite digerir la grasa que contienen los alime tos ordinarios, ó es porque estos no se le suministran en cantidad suficiente. En ambos casos el mal es grave y debe remediarse administrando

LA EMULSION DE SCOTT
LEGÍTIMA

que se compone de la grasa más nutritiva que la ciencia conoce, aceite de hígado de bacalao reducido á glóbulos tan infinitamente pequeños, que los niños, por muy debilitados que estén sus funciones digestivas, digieren y asimilan con asombrosa facilidad.

Esta emulsión va directamente á la sangre, enriqueciéndola y purificándola, nutre y desarrolla los tejidos vivientes y aporta á la vez el fósforo y las sales calizas que tan necesarias son para la nutrición y formación de los huesos y los nervios. Es de saber un agradable que los niños la toman como una verdadera golosina, y es considerada y recomendada por todos los médicos del mundo como el mejor auxiliar de los organismos en desarrollo y el más poderoso de los reconstituyentes.



Precaución Necesaria.—La Emulsión de Scott Legítima es la única Emulsión que no se altera por la luz, el calor, ni cambia su color blanco y opaco, y que se conserva siempre inalterable. La Emulsión de Scott Legítima no quema la boca, ni fermenta en el estómago, ni causa diarreas á los niños, y es la única que todos los médicos recetan.

Ninguna es legítima sin la marca del “hombre con el pescado á cuestas”

SCOTT & BOWNE, Químicos. SUPT. DE